

Journée d'étude organisée à la Faculté de théologie de Montpellier

Mardi 14 mai 2013 de 9H à 17H

**La Faculté de Théologie de Montauban (1808-1919)
Une institution au carrefour des sciences**

*sous la responsabilité de Marc Boss et de Gilles Vidal
Centre Maurice-Leenhardt de Recherche en Missiologie*

Dans l'itinéraire tourmenté qui mène de la fondation des Académies réformées de Montpellier (1596) et de Montauban (1558) jusqu'à l'actuelle Faculté de théologie de Montpellier, le segment d'un peu plus d'un siècle que forme l'histoire de la Faculté de théologie de Montauban mérite une attention particulière du point de vue de l'histoire et de la sociologie des sciences. Entre sa création par décret impérial en 1808 et son transfert à Montpellier en 1919, la Faculté de théologie protestante de Montauban a en effet compté dans ses rangs plusieurs professeurs disposant d'une double formation, en théologie d'une part et en sciences mathématiques et naturelles d'autre part. La personnalité la plus emblématique de ce point de vue est sans doute le mathématicien Daniel Encontre (1762-1818), qui fut à la fois le premier doyen de la Faculté des Sciences de Montpellier (1809-1814) et le deuxième doyen de la Faculté de théologie de Montauban (1814-1818). Dans l'hommage qu'il lui rend dans la *Synthèse subjective*, Auguste Comte, crédite son «premier maître mathématique» de lui avoir fourni le modèle « d'un effort de construction envers une théorie générale de l'organisme et de la vie ». D'autres professeurs de Montauban menèrent en parallèle de leur enseignement théologique une carrière de naturaliste ; c'est le cas par exemple d'Isaac-Bénédict Prévost (1755-1819), qui fut le premier à mettre en lumière le parasite responsable de la carie du blé, ou de Franz Leenhardt (1846-1922), qui s'est illustré par sa thèse sur la géologie du mont Ventoux et ses travaux sur la théorie de l'évolution. Quel est l'impact de ces travaux scientifiques sur les orientations théologiques de leurs auteurs et de leurs collègues de Montauban ? Dans quelle mesure leur exégèse biblique (réputée conservatrice) interfère-t-elle avec les grands débats scientifiques de leur siècle, en particulier ceux qui portent sur la théorie de l'évolution ? En abordant ces questions, cette journée d'études a pour objectif de poser les jalons d'une histoire intellectuelle de la Faculté de théologie protestante de Montauban.

Intervenants

Gilles Vidal, introduction : « La Faculté de Montauban, un laboratoire ? »

Antoine de Falguerolles, Institut des Mathématiques de Toulouse : « Encontre (Dan.) : mathématicien, Nîmes 1762-1818. »

André Gounelle, professeur honoraire de l'Institut Protestant de Théologie - Faculté de Montpellier : Titre provisoire : « Théologie et évolution. La pensée de Frantz Leenhardt. »

Etienne Tissot, professeur de médecine et doctorant IPT / Université Paul Valéry Montpellier III : « Adolphe Monod, professeur à Montauban (1836-1847). »

Contact :

Marc Boss, marc.boss@univ-montp3.fr

Gilles Vidal, gilles-louis.vidal@univ-montp3.fr